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Добрый	день!

Я	буду	говорить	сегодня	о	том,	что	меня	сильно	волнует.	Вы	знаете,	вчера	был	всемирный
день	 инвалидов?	 И	 общественная	 организация	 «Тотем»	 и	 Центр	 социальных	 служб	 для
молодёжи	 сделали	 очень	 интересную	 акцию,	 они	 предложили	 политикам,	 успешным
бизнесменам	 и	 т.д.	 сесть	 в	 инвалидное	 кресло	 и	 попытаться	 проехать	 в	 горисполком,	 в
поликлинику,	 в	 больницу.	 Я	 лично	 принимала	 участие	 и	 попыталась	 заехать	 в	 кинотеатр
«Украина».	У	меня	это	не	получилось.	Но,	даже	дело	не	в	этом,	а	в	том,	какое	эмоциональное
состояние	 было	 после	 участия	 в	 этом	 мероприятии.	 Я	 вечером	 думала	 о	 том,	 а	 что	 нужно
сделать	для	того,	чтобы	эта	проблема	по-настоящему	действительно	была	решена.	Я	поняла,
что	 можно	 принять	 на	 сессии	 городского	 совета	 решение,	 можно	 сделать	 много	 всего,	 но
пока,	 в	 голове	 каждого	 человека,	 живущего	 в	 городе	 Херсоне,	 не	 произойдёт	 что-то,	 не
поменяется	отношение	к	этому,	не	возникнет	представление,	что	этим	людям	нужно	помочь	и
это	 представление	 будет	 в	 голове	 каждого	 и	 каждый	 день	 -	 ничего	 не	 изменится.	 При
строительстве	 магазина	 или	 какого-то	 объекта	 этот	 человек	 будет	 просто	 это
предусматривать.

Каждый	из	нас	каким-то	образом	принимает	решения	и	делает	поступки	каждый	день,
мы	 считаем,	 что	 мы	 самостоятельные,	 но	 всё-таки	 наши	 поступки	формируются	 под
воздействием	определённых	вещей.	Наше	общество,	вот	вдруг,	одолевает	определённые
идеи,	это	идеи	буквально	революционные	и	1917	год	и	разлом	Советского	Союза,	Оранжевая
революция.	Я	не	про	идеологию,	а	про	сам	факт	того,	что	общество,	вдруг,	понимает,	что	оно
готово	к	каким-то	изменениям,	но	это	не	получается	просто	в	один	день.	Получается	так,	что	в
сознании	 каждого	 человека	 что-то	 происходит.	 Ведь	 общество	 состоит	 из	 людей,	 из	 нас	 с
вами.	И	 когда	 в	 голове	 у	 каждого	 что-то	меняется,	 происходят	определённые	перемены,	 к
лучшему	или	к	худшему.	На	самом	деле	у	каждого	из	нас	есть	представление	о	добре	и	зле,	о
себе,	 об	 отношении	 к	 деньгам,	 к	 политикам,	 ко	 всему	 остальному.	 Я	 бы	 хотела	 привести
пример,	 который	 может	 чётко	 проиллюстрировать	 то,	 какие	 перемены	 происходят	 у	 нас	 в
сознании.	Представьте	ситуацию,	когда	20	летний	молодой	человек	идёт	по	парку.	Сегодня	и
года	70-е.	И	он	видит	одну	простую	вещь,	как	ломается	скамейка.	Я	думаю,	что	и	сегодня	и
тогда	мы	понимаем,	что	это	плохо.	Но	к	чему	я	веду.	Насколько	эта	ситуация	типична.	Тогда
было	 какое-то	 информационное	 пространство,	 где	 каждый	 человек	 понимал,	 что	 строится
общество,	строится	города,	становление	страны,	и	вот,	что	происходит	сегодня.	В	разговорах
друг	с	другом,	на	работе,	дома,	о	радио,	ТВ	мы	видим,	что	там	убивают,	там	акт	вандализма	в
Потёмкинском	 сквере,	 там	 ещё	 что-то	 происходит.	 Мы	 понимаем,	 что	 человек,	 ломающий
скамейку	 -	 это,	 на	 сегодня,	 естественное	 поведение.	 И	 это	 очень	 страшно.	 Если	 тогда,
человек,	идущий	по	парку	понимает,	что	всё	вокруг	 -	это	его,	его	город,	его	страна.	То,	что
происходит	сегодня?	Сегодня	мы	часто	не	знаем	соседа	по	площадке	и	значит,	как	мы	можем
говорить	о	том,	чтобы	создать	с	ним	ОСББ	или	орган	самоорганизации	населения,	которые
могут	на	что-то	повлиять.

Почему-то,	 на	 сегодняшний	 день,	 где-то	 взялось	 убеждение,	 которое	 прочно	 в	 голове
каждого	 из	 нас,	 что	 человек	 человеку	 враг.	 У	 нас	 в	 обществе	 действует	 презумпция
виновности.	Когда	человек	хочет	совершить	самый	хороший	поступок,	он	должен	почему-то



оправдываться.	 В	 благотворительности	 мы	 видим	 воровство,	 в	 успешном	 бизнесмене	 мы
видим	 не	 человека,	 который	 создаёт	 рабочие	 места	 и	 даёт	 деньги	 в	 бюджет,	 а	 какого-то
человека-кровопийцу,	 который	 всё	 время	 обворовывает.	 Сегодня	 на	 улице	 человека
невозможно	остановить	с	элементарным	вопросом.	Я	социолог	мы	очень	часто	проводим	соц.
опросы	и	я	знаю	это	из	первых	рук.	Потому,	что	все	вокруг	видят	врага.	Так	получается,	что
каждый	 человек	 считает,	 что	 только	 он	 и	 его	 родственники	 желают	 чего-то	 хорошего.	 А
остальные	 люди	 все	 вокруг	 что-то	 «додерибанивают»,	 доворовывают	 и	 т.л.	 Это,	 на	 мой
взгляд,	самая	главная	проблема.

Получается,	 из	 представления	 каждого	 из	 нас	 формируется	 такое	 общее
представление,	 и	 оно	 является	 коллективным.	 Это	 культурное	 ядро	 каждого	 города	 и
страны	 в	 целом.	 И	 вот	 сегодня	 о	 культуре	 мы	 говорим	 в	 конце	 нашей	 первой	 научно-
практической	 конференции.	 Мы	 говорим	 об	 этом,	 когда	 уже	 все	 устали	 и	 некоторые	 из
присутствующих,	 к	 сожалению	 ушли.	 Мы	 не	 придаём	 должного	 значения	 и	 мы	 не
дооцениваем,	 какую	 силу,	 какое	 влияние	 и	 мощь	 имеют	 те	 люди,	 которые	 сейчас
действительно	влияют	на	культуру,	формируют	и	воздействуют	на	культурное	ядро	страны	в
целом,	 так	 и	 каждого	 из	 нас.	 Это	 невидимое	 воздействие	 на	 ядро	 приводит	 к	 тем
последствиям,	которые	мы	видим,	в	которых	мы	с	вами	уже	живём.

Ведь	 мы	 с	 вами	 до	 конца	 не	 понимаем,	 кому	 принадлежит	 государство,	 какую	функцию	 в
нашем	 государстве	 выполняют	 на	 сегодня	 политики,	 интеллигенция,	 молодёжь.	 Но	 мне
приятно	 одно,	 в	 нашем	 городе,	 действительно	 есть	 молодые	 люди,	 они	 образованные,
активные,	у	них	есть	самая	прекрасная	черта.	Вот	мы,	каждый	из	нас	понимает,	что	мы	не
можем	быть	счастливы,	если	будут	люди	несчастными	люди,	которые	живут	рядом	с	нами	в
Херсоне	 и	 в	 нашей	 стране.	 И	 мы	 не	 боимся	 изучать	 и	 понимать	 причины,	 почему	 наше
общество	 болеет,	 страдает	 какими-то	 хроническими	 серьёзными	 заболеваниями.	 И	 мы	 не
хотим	 просто	 критиковать.	 Мы,	 на	 сегодняшний	 день	 написали	 абсолютно	 реальную
программу,	 ход	 наших	 действий.	 Это	 наша	 молодёжная	 программа,	 которую	 мы	 будем
принимать	и	по	которой	будем	работать	в	следующем	году.

Более	 подробно	 и	 обо	 всём	 этом	 и	 о	 программе	 конкретно,	 мы	 предлагаем	 поговорить	 в
формате	3	секции	сегодня	«Культура.	Духовность.	Розвиток	громады».

Спасибо.


